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A secretaria de Meio Am-
biente está investigando 
e avaliando as condi-
ções e possíveis causas 
da presença de peixes 
mortos na superfície da 
Lagoa das Lágrimas, fe-
nômeno registrado desde 
a última sexta-feira (22).  
Página 4

Peixes 
mortos

GERAL

O Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo 15 (IPCA-15), a prévia 
da inflação oficial, ficou em 0,13% em julho. A taxa é menor que as de ju-
nho deste ano (0,69%) e de julho de 2021 (0,72%). O Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) informou ontem (26) que essa é a menor taxa 
mensal do IPCA-15 desde junho de 2020 (0,02%). O indicador acumula infla-
ção de 5,79% no ano e de 11,39% em 12 meses. O maior impacto da prévia 
da inflação em julho veio do grupo alimentação e bebidas, com alta de pre-
ços de 1,16% no período, acima do 0,25% da prévia de junho.  Págin a  6
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A gestão pública 
brasileira é de-
safi adora, e di-
versos fatores 
i n f l u e n c i a m 

sua eficiência. Exces-
so de burocracia, baixo 
grau de resolutividade, 
ingerência política e alta 
incidência de erros são 
alguns deles. Como En-
genheiro, entendo que a 
falta de quadros técni-
cos também é um sério 
problema enfrentado pe-
las prefeituras. A mesma 
posição é defendida pelo 
Conselho Regional de 
Engenharia e Agronomia 
(Crea-PR). Profi ssionais 
das Engenharias, Agro-
nomias e Geociências em 
cargos públicos melhoram 
a qualidade dos serviços 
prestados, reduzem cus-
tos, ajudam no combate 
ao desperdício de dinheiro 
público e no fomento de 
captação de recursos, en-
tre outros benefícios.

Falo isto com muita 

segurança, pois os profi s-
sionais possuem atribui-
ções indelegáveis e, com 
a consciência que exercer 
as profi ssões regulamen-
tadas nas administrações 
públicas está cada vez 
mais difícil. Engenheiros, 
Agrônomos e Geocientis-
tas esbarram em arranjos 
de planos de cargos e salá-
rios, carência de estrutura, 
ausência de planejamento 
e na desvalorização das 
carreiras.

Há até dirigentes que 
contratam esses profi ssio-
nais como gestores ou ana-
listas, numa manobra para 
não pagar a remuneração 
profi ssional devida. É de-
cepcionante ver adminis-
trações que não os valori-
zam, que não respeitam o 
salário-mínimo das cate-
gorias e que eliminam ou 
mesmo nunca aplicaram, 
sem motivo, as gratifi ca-
ções por responsabilidade 
técnica dos seus servido-
res efetivos e comissiona-

dos.
Reforço que ao reter e 

qualifi car o corpo técnico 
de Engenharia, Agronomia 
e Geociências nas prefei-
turas, os gestores impul-
sionam o desenvolvimento 
sustentável de seus muni-
cípios. Porque quanto mais 
qualifi cados, capacitados e 
motivados estiverem esses 
profi ssionais, melhores se-
rão as políticas públicas 
e, consequentemente, os 
serviços prestados à popu-
lação.

O Crea-PR, inclusive, 
disponibiliza esse olhar 
técnico tão necessário aos 
governantes por meio dos 
Estudos Básicos de De-
senvolvimento, em âmbito 
municipal, regional e esta-
dual. Esses estudos são um 
compêndio de diagnósti-
cos e soluções, no formato 
de políticas públicas, ela-
borados por profi ssionais 
das Entidades de Classe 
parceiras do Conselho. As 
propostas são desenvolvi-

das dentro de um progra-
ma denominado Agenda 
Parlamentar.

Em tese, os estudos são 
instrumentos de referência 
para o planejamento da ad-
ministração pública, pois 
seguem a metodologia de 
elaboração de um plano 
plurianual de gestão, au-
xiliando os gestores na 
melhor construção de polí-
ticas públicas, estreitando 
e valorizando as relações 
profi ssionais. 

Ao defender que gover-
nantes melhorem a estru-
turação de seus quadros 
técnicos fomentando as 
grandes estruturas de po-
líticas públicas em termos 
de sustentabilidade, aju-
damos a estabelecer uma 
política pública de Esta-
do, excluindo o cenário de 
descontinuidade, através 
da efetiva participação da 
sociedade civil organiza-
da nos municípios. Assim, 
as medidas são efetivas e 
contínuas, não apenas du-

rante um ou dois manda-
tos, por exemplo.

Finalizo destacando que 
as soluções por meio das 
profi ssões das Engenha-
rias, Agronomia e Geo-
ciências são ferramentas 
técnicas de inteligência 
para a boa gestão públi-
ca. Que esses profi ssio-
nais vinculados ao Siste-
ma Confea/Crea não só 
desenvolvem os Planos 
Diretores, de Mobilidade 
Urbana, Desenvolvimento 
Rural Integrado, Gestão 
de Resíduos e Arborização 
dos municípios, mas tam-
bém os executam, dando 
maior qualidade nos servi-
ços prestados a toda a po-
pulação. Quem ganha com 
todo esse profi ssionalismo 
é a sociedade, em seguran-
ça e na correta aplicação 
do dinheiro público.

R I C A R D O  R O C H A 
É engenheiro Civil e presidente do 
Crea-PR

Intuitivamente, todos 
sabem a importância do 
planejamento: ações mais 
efetivas, convergência 
das atividades com a es-
tratégia e maior asserti-
vidade e produtividade. 
No entanto, majoritaria-
mente, executivos e em-
presários não planejam 
suas ações, muito menos 
a de suas empresas e co-
laboradores. “Boa sorte é 
o que acontece quando a 
oportunidade encontra o 
planejamento”, já diria 
Thomas Edison, um dos 
maiores inventores da 
humanidade, cuja maior 
invenção foi a lâmpada 
elétrica.

Por isso, antes de ensi-
nar você uma forma sim-
ples e eficaz de planejar 
seus objetivos e ações, se 

permita entender as con-
sequências de não ter o 
bom hábito de planejar-
-se, como por exemplo: 
impossibilidade de men-
surar resultados, incapa-
cidade de medir o desem-
penho dos colaboradores 
e energia e recursos des-
perdiçados. Ou seja, na 
prática, horas e horas de 
trabalho desperdiçado, 
uma quantidade incalcu-
lável de dinheiro jogado 
fora e projetos que nunca 
saem do papel.

Diante dessa pers-
pectiva, se houvesse a 
possibilidade de apren-
der uma forma simples 
de planejar resultados, 
isso seria interessante 
para qualquer líder, não 
é? É exatamente isso o 
que dois grandes gurus 

da gestão, Kaplan e 
Norton, desenvolveram. 
Eles criaram um modelo 
de planejamento estraté-
gico usado em milhares 
de pequenas e grandes 
organizações em todo o 
mundo, chamado Balan-
ced Scorecard ou Mapa 
Estratégico.

Grande parte de sua 
metodologia aborda exa-
tamente o ponto que nos 
propomos a falar: a espe-
cifi cação de resultados. 
Ela envolve quatro pontos 
específi cos ao se formular 
metas:

1) O que quero?
Neste ponto, escreva de 

forma sucinta exatamente 
o que deseja alcançar.

2) Qual a métrica de de-
sempenho?

Questione-se, como sa-

berá se está progredindo? 
Que indicador mostrará 
que está no caminho cer-
to?

3) Qual o desempenho 
esperado nessa métrica?

Uma vez determinada 
a métrica, entenda qual o 
alvo, qual nota deve ser 
atingida para que seja con-
siderado bem-sucedido?

4) Quais as ações devo 
implementar?

Por último, liste todas 
as ações e iniciativas a se-
rem adotadas para que o 
alvo seja atingido.

Percebeu como pode 
ser simples elaborar um 
bom planejamento de re-
sultados? E você, já parou 
para planejar os principais 
resultados que necessita 
atingir em sua empresa ou 
carreira?

Convido você agora 
a fazer exatamente essa 
ação: planejar os princi-
pais resultados que deve 
atingir para continuar se 
desenvolvendo. Afi nal, 
conhecimento só se trans-
forma em sabedoria ao ser 
colocado em prática.

Ao se planejar correta-
mente, você será capaz de 
ser mais assertivo e pro-
dutivo, além de ter ações 
mais efetivas e efi cazes.

V A L D E Z  M O N T E R A Z O  
É Coach Execu� vo, especializado 
em negócios, liderança e psicologia 
posi� va. Tem cases de sucesso e 
promove resultados em diversos 
segmentos de pequenas e médias 
empresas. Saiba mais em: h� ps://
valdezmonterazo.com.br

QUADROS PROFISSIONAIS IMPULSIONAM O 
DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL DOS MUNICÍPIOS

NA SUA EMPRESA, VOCÊ CONTA COM A SORTE OU SE PLANEJA?

ARTIGO
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Proposta que garante vagas de piloto de aeronaves 
para praças da corporação é aprovada

CENSO
O Projeto de Lei 
1739/22 determina 
que o Censo Demo-
gráfico, realizado 
pelo Instituto Bra-
sileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), 
inclua a contagem 
domiciliar de cães e 
gatos. O texto está 
em análise na Câma-
ra dos Deputados.

ASPAS
“Cães e gatos 
são sentinelas de 
doenças humanas, 
pois compartilham 
o mesmo ambiente 
de seus tutores e, 
frequentemente, 
comem a mesma co-
mida, bebem a mes-
ma água, dormem 
na mesma cama e 
fazem companhia 
em viagens”, disse o 
autor da proposta, 
deputado Sóstenes 
Cavalcante (PL-RJ).

ASPAS 2
“Nos últimos 30 
anos, 3 em 4 doen-
ças emergentes 
foram transmitidas 
por animais. Com 
estudo amplo, geral 
e simultâneo, como 
o censo, podere-
mos fazer do Brasil 
modelo mundial na 
prevenção de zoo-
noses, na dinâmica 
populacional, no 
bem-estar animal 
e na guarda res-
ponsável de cães e 
gatos”, continuou.

TRÂMITE
O projeto tramita 
em caráter conclu-
sivo e será analisa-
do pelas comissões 
de Ciência e Tecno-
logia, Comunicação 
e Informática; e 
de Constituição e 
Justiça e de Cida-
dania.

RURAL
A Lei 14.421, de 
2022, que facilita 
a captação de re-
cursos para o setor 
rural, foi sancio-
nada com vetos. O 
texto é resultado da 
Medida Provisória 
(MP) 1.104/2022, 
aprovada em junho. 
Além de estender o 
uso de Fundos Ga-
rantidores Solidá-
rios (FGS) em ope-
rações financeiras, 
a lei permite que 
sejam assinados 
eletronicamente tí-
tulos como a Cédula 
de Produto Rural 
(CPR).
****As informações 
são das agências 
Câmara e Senado.

BOCA DO LOBO
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LEGISLATIVO ESTADUAL.  Ele prestou informações acerca dos episódios que afetou os sistemas 
virtuais do TCE-PR. Ao ser questionado, Camargo garantiu que não houve qualquer tipo de prejuízo 
aos sistemas do Tribunal ou ao trabalho realizado pelo órgão

NA ASSEMBLEIA, PRESIDENTE DO TCE-PR COMENTA 
ATAQUE CIBERNÉTICO SOFRIDO PELO ÓRGÃO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A proposta que trata do 
exercício da função de pi-
loto de aeronaves, operados 
pela Polícia Militar e Corpo 
de Bombeiros do Estado pe-
los praças da corporação foi 
aprovada em redação final 
na sessão plenária desta se-
gunda-feira, na Assembleia 
Legislativa do Paraná. Ago-
ra, o projeto de lei 413/2020 

segue para sanção, ou veto, 
do Poder Executivo.

De acordo com o texto, 
fica assegurado que um 
percentual das vagas des-
tinadas ao exercício da 
função de piloto de aviões 
e helicópteros da Polícia 
Militar e do Corpo de Bom-
beiros seja preenchido por 
praças devidamente habi-
litados segundo as exigên-
cias da Agência Nacional 
de Aviação Civil (ANAC) 

e demais regulamentos do 
Comando Geral da Polícia 
Militar, que também esta-
belecerá o percentual a ser 
preenchido.

Segundo a justificativa, a 
matéria “visa conferir efe-
tividade ao princípio cons-
titucional de igualdade, ao 
assegurar que a função de 
piloto de aeronaves possa 
ser isonomicamente exerci-
da pelos praças que preen-
cham os requisitos legais”.

A justificativa da maté-
ria também ressalta que a 
medida é economicamente 
vantajosa “considerando 
que por serem habilita-
dos pela ANAC não será 
necessário realizar todo o 
curso de Piloto Privado, o 
qual é custoso aos cofres 
públicos, em vista do valor 
do combustível e hora/aula 
de instrução”. (Reporta-
gem: Assessoria/Alep, com 
edição)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O presidente do Tribunal 
de Contas do Estado do Pa-
raná (TCE-PR), conselhei-
ro Fábio Camargo, partici-
pou da sessão plenária da 
Assembleia Legislativa do 
Paraná nesta segunda-feira 
(25) para comentar sobre o 
ataque cibernético sofrido 
pelo sistema de tecnologia 
de informação do órgão em 
13 de maio deste ano. 

Ele prestou informações 
acerca dos episódios que 
afetou os sistemas virtuais 
do TCE-PR. Ao ser ques-
tionado, Camargo garantiu 
que não houve qualquer 
tipo de prejuízo aos siste-
mas do Tribunal ou ao tra-
balho realizado pelo órgão.

O conselheiro explicou 
que o TCE enfrentou a con-
taminação por vírus com 
apoio do corpo técnico. “O 
mais importante no episó-
dio é que não perdemos ne-
nhum dado, pois todas as in-
formações tinham backup. 
Nem a tramitação interna 
de processos ou de outros 
documentos foi afetada. A 
princípio, não houve prejuí-
zos a nenhum munícipe ou 
município”, comentou.

O presidente do TCE 
também afirmou que os 
processos foram disponibi-
lizados de forma impressa 
ou por e-mail. “Mesmo sem 
sistemas, cumprimos todas 
as obrigações em dia. Em 
todo o período, estivemos 
trabalhando para buscar 

soluções. Com ações rápi-
das, foram recuperados os 
dados para reconstruções 
de processo e de todos os 
sistemas”.

De acordo com Camar-
go, ataques do tipo não são 
fatos isolados. Segundo ele, 
nos últimos 18 meses, Tri-
bunais brasileiros foram ví-
timas de 13 ataques. 

“Uma média de um ata-
que a cada 41 dias. Isso se 
caracterizou como um cri-
me de Estado. É assim que 

estamos tratando o caso, 
que está sendo investigado 
pelo Núcleo de Combate 
aos Crimes Cibernéticos”, 
frisou.  

HISTÓRICO
No dia 13 de maio, os 

sistemas do TCE-PR detec-
taram registros suspeitos de 
tentativas de ataque, feito 
por um agente malicioso 
que promove a criptografia 
dos dados armazenados em 
servidores e computadores, 

tornando-os indisponíveis. 
Segundo o órgão, esse tipo 
de ataque é feito a partir de 
países com regulação frá-
gil na área, o que dificul-
ta rastrear e identificar os 
criminosos. Após o ataque 
ser confirmado, a equipe 
técnica da Diretoria de Tec-
nologia da Informação do 
TCE-PR disse ter tomado 
as medidas para garantir a 
segurança e a integridade 
dos dados. (Reportagem/
foto: Alep, com revisão)



MEIO AMBIENTE. De acordo com o secretário da pasta, Celso Araújo, não foram constatadas situações pontuais que pudessem ter rela-
ção direta com a ocorrência da morte dos peixes e foi requerida a coleta de material sólido na superfície da lagoa. Ele diz que se trata de uma 
ocorrência natural deste fenômeno por conta das características do próprio corpo hídrico
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SECRETARIA INVESTIGA MORTE DE 
PEIXES NA LAGOA DAS LÁGRIMAS 

sicredi.com.br

Os recursos do Plano Safra já estão disponíveis.
O contrato de crédito exige um bom planejamento. Verifique disponibilidade na 
sua cooperativa e se o crédito cabe no seu orçamento.

Tem coisas que são essenciais para o campo. 
A nossa parceria é uma delas.

Converse com 
o seu gerente.

2022/2023

SAC - 0800 724 7220 / Deficientes Auditivos ou de Fala - 0800 724 0525. Ouvidoria - 0800 646 2519.pl
an
o

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A secretaria 
de Meio 
A m b i e n -
te está 
i n v e s t i -

gando e avaliando as 
condições e possíveis 
causas da presença de 
peixes mortos na su-
perfície da Lagoa das 
Lágrimas, fenômeno 
registrado desde a úl-
tima sexta-feira (22). 

De acordo com o se-
cretário da pasta, Cel-
so Araújo, não foram 
constatadas situações 
pontuais que pudes-
sem ter relação direta 
com a ocorrência da 
morte dos peixes e foi 
requerida a coleta de 
material sólido na su-
perfície da lagoa.

“É comum a ocor-
rência de fenômenos 
deste tipo na Lagoa 
das Lágrimas, prin-
cipalmente quando a 
temperatura aumenta. 
As temperaturas mais 
altas, acarretam em um 
aumento da quantida-
de de matéria orgânica 
no meio, o que pode 
gerar a mortandade de 
algumas espécies de 
peixes”, explicou.

Ainda segundo Cel-
so, trata-se de uma 
ocorrência natural 
deste fenômeno por 

conta das característi-
cas do próprio corpo 
hídrico. “Em conjunto 
com a Sanepar, iremos 
continuar observan-
do novas ocorrências 
e realizar a coleta da 
água, para análise dos 
parâmetros e uma in-
vestigação mais deta-
lhada”, finalizou. 

Após a coleta, as 
informações foram re-
passadas para a regio-
nal do Instituto Água 

e Terra – IAT, órgão 
responsável pela fis-
calização dos corpos 
hídricos.

EDUCAÇÃO
Na próxima sex-

ta-feira (29), a Se-
cretaria de Educação 
(Semec) promoverá 
o 1º Educashow de 
Guarapuava. O even-
to, que será realizado 
no Centro de Even-
tos Cidade dos La-

gos, visa reconhecer 
e valorizar os índi-
ces alcançados pelos 
educadores da rede 
municipal de ensino. 

O evento conta com 
uma programação de 
palestras educacio-
nais sobre formas de 
aprender novos pon-
tos para um ensino 
melhor. Além disso, 
Marcos Piangers e 
Gil Giardelli, serão os 
convidados do muni-

cípio para palestrar.
 

IDIOMAS
O Promul, que é o 

Programa Multicul-
tural de Línguas da 
Unicentro, está com 
inscrições abertas. Os 
interessados têm até 
dia 5 de agosto para 
se inscreverem nos 
cursos de alemão, es-
panhol, francês e in-
glês, em turmas que 
vão desde o nível mais 

básico até o avançado. 
“Toda a comunidade 
pode se inscrever no 
Promul, seja aluno da 
universidade, profes-
sor, funcionário bem 
como a comunidade 
em geral, que não pos-
sui vínculo com a uni-
versidade”, explica a 
coordenadora pedagó-
gica do programa ex-
tensionista, professora 
Gabrieli Borges.

Para se inscrever, 
basta acessar o site de 
eventos da Unicentro 
(h t tps : / /www3.uni-
centro.br/eventos/). A 
taxa de inscrição é de 
60 reais e são cobra-
das, ainda, quatro par-
celas de 60 reais cada. 
Porém, a universidade 
garante isenção e des-
contos para diferentes 
públicos. 

As aulas são reali-
zadas nos campi Santa 
Cruz e Cedeteg. A ta-
bela completa de ho-
rários também pode 
ser conferida no site 
de eventos da Unicen-
tro. Quem já estudou 
o idioma antes, pode 
passar por um teste de 
nivelamento. Como 
ele não é obrigatório, 
precisa ser agendado 
pelo e-mail promulu-
nicentro@gmail.com 
(Reportagem: Reda-
ção e agências; Foto: 
Ilustrativa/Secom)
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O Clube  At l é t i co 
Depor t ivo  (CAD) 
t em jogo  dec i s ivo 
nes t a  qua r t a - f e i r a 
(27 ) ,  à s  20h ,  pe l a 
Sé r i e  Ouro ,  con t r a 
a  equ ipe  do  Pa lmas 
Fu t sa l  no  Joaqu in -
zão ,  em Guarapuava . 

É  um conf ron to 
d i r e to  na  c l a s s i f i ca -
ção .  O  Pa lmas  ocupa 
a tua lmen te  a  13 ª  co -
locação  com 12  pon-
tos ;  j á  o  CAD es t á 
em 9°  com 17  p t s . 
No  p r ime i ro  tu rno , 
Pa lmas  se  deu  me-
lho r  no  conf ron to 
vencendo  a  pa r t ida 
naque la  ocas i ão .

“Ped imos  o  apo io 
de  nosso  to rcedor 
nes sa  qua r t a - f e i r a 
pa ra  um bom púb l i -
co  pa ra  que  a l ém de 
empur ra r  o  t ime  den-
t ro  de  quadra ,  a ju -
da r  f inance i r amen te 
a  equ ipe  a  honra r 
com seus  compro-
missos ,  nossa  to r-
c ida  que  sempre  fo i 
nosso  combus t íve l 
pa ra  lu t a r  po r  nos -
sos  ob je t ivos” ,  d i z  a 
d i r e to r i a  do  CAD.

Os  ing res sos  pa ra 
CAD x  Pa lmas  e s -
t ão  d i spon íve i s  pa ra 
venda  na  Casa  Es -
por t e  e  no  Espaço 
das  Tin ta s ,  a  R$  20 
( en t r ada  in t e i r a )  e 
R$  10  (me ia ) .  Tem 
d i r e i to  a  me io  in -
g res so :  e s tudan te  e 
doadores  de  sangue 
com ca r t e i r inha  em 
d ia ,  i dosos ,  mu lhe -
re s  (gen t i l eza  e spe -
c i a l  do  CAD) .

JOGOS 
ABER TOS

A equ ipe  do  CAD 
Fu t sa l  r ep resen tou  a 
c idade  de  Guarapua -
va  nos  Jogos  Aber-
tos  do  Pa raná  ( JAPs) 
na  c idade  de  La ran -
j e i r a s  do  Su l . 

Na  sex ta - f e i r a 
(22 ) ,  o  CAD enf ren -
tou  pe la s  qua r t a s  de 

f ina i s  da  compe t i ção 
a  equ ipe  do  Candó i , 
j ogo  e s se  que  o  t ime 
gua rapuavano  ven-
ceu  pe lo  p l aca r  de 
8  a  0 ;  j á  na  semi f i -
na l  (23 ) ,  en f ren tou 
a  equ ipe  de  Quedas 
do  Iguaçu ,  vencendo 
pe lo  p l aca r  de  4  a  1 .

Já  no  domingo 
(24 ) ,  pe l a  f ina l  da 
compe t i ção ,  o  CAD 
enca rou  a  fo r t e  equ i -
pe  do  La ran je i r a s . 
Tendo  em v i s t a  que 
os  do i s  t imes  r ep re -
sen tam as  suas  c ida -
des ,  que  são  da  e l i t e 
do  fu t sa l  pa ranaen-
se ,  e r a  um due lo  d i s -
pu tado  e  ne rvoso .

Os  gua rapuavanos 
sa í r am na  f r en te  do 
p l aca r  com Th iago , 
e  nos  minu tos  f ina i s 
do  p r ime i ro  t em-
po  os  donos  da  casa 
empa ta ram o  jogo . 
Na  segunda  e t apa , 
o  CAD prec i sava 
r eve r t e r  o  p l aca r  e , 
po r  i s so ,  s e  l ançou 
ao  a t aque  com go-
l e i ro  l i nha .  Mas ,  em 
uma  jogada  t r aba -

lhada ,  o  La ran je i r a s 
ap rove i tou  e  marcou 
o  t e r ce i ro  go l ,  dan -
do  a s s im números 
f ina i s  ao  due lo .

BALANÇO
No ú l t imo  f im  de 

semana ,  po r  me io  da 
Sec re t a r i a  de  Espor-
t e s  e  Rec reação  de 
Guarapuava ,  d ive r-
sa s  equ ipes  pa r t i c i -
pa ram dos  JAPs  no 
mun ic íp io  de  La ran -
j e i r a s  do  Su l ,  con -
qu i s t ando  ó t imos 
r e su l t ados  em cada 
moda l idade .  

“Mai s  uma  vez , 
Guarapuava  fo i  bem 
rep resen tada  nos  Jo -
gos  Aber tos  do  Pa ra -
ná .  Nós  t i vemos  t r ê s 
moda l idades  em que 
pa r t i c ipamos  e  todos 
com ó t imos  r e su l t a -
dos .  E ,  com ce r t eza , 
o  apo io  que  o  mun i -
c íp io  dá  po r  me io  do 
p ro je to  Fu tu ro ,  que 
são  a s  e sco l inhas 
de  base ,  nós  conse -
gu imos  fo rmar  e s sas 
equ ipes  pa ra  nos  r e -
p resen ta r.  A lém d i s -

so ,  t emos  o  r epasse 
f inance i ro ,  po r  me io 
do  p rograma  Gua-
rapuava  P roespor-
t e  que  incen t iva  a s 
equ ipes” ,  en fa t i za  o 
sec re t á r io  de  Espor-
t e  e  Rec reação ,  Mi l -
ton  Rose i r a  Jun io r. 

A equ ipe  de  vô le i 
mascu l ino  fo i  cam-
peã ,  vencendo  a  c i -
dade  sede ,  que  fo i 
La ran je i r a s  do  Su l , 
ga ran t indo  a s s im 
acesso  à  f a se  ma-
c ro r reg iona l .  J á  no 
fu t sa l ,  a  equ ipe  f e -
min ina  conqu i s tou  a 
t e r ce i r a  co locação .

Somando  aos  bons 
r e su l t ados  da  equ ipe 
de  bo lão  mascu l ino 
e  a  equ ipe  de  bas -
que tebo l  mascu l ino 
que  j á  fo ram cam-
peãs ,  o  mun ic íp io  de 
Guarapuava  e s t a rá 
sendo  r ep resen tado 
na  e t apa  macro r re -
g iona l  da  compe t i -
ção .  (Repor t agem: 
Redação  e  agênc ia s ; 
Fo to :  Andres sa  Ada-
r i z /Operá r io  La ran-
j e i r a s )

FUTSAL.  O Palmas ocupa atualmente a 13ª colocação com 12 pontos; já o CAD está em 
9° com 17 pts. No primeiro turno, Palmas se deu melhor no confronto vencendo a partida 
naquela ocasião
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CAD TEM ‘DECISÃO’ HOJE CONTRA 
O PALMAS NO JOAQUINZÃO

NOTAS 
ESPORTIVAS
GINÁSTICA 
Mais de 150 mulheres 
participaram da festa no 
Centro de Iniciação ao Es-
porte (CIE) Antonio Carlos de 
Paula, do bairro Morro Alto 
(Pavão), na tarde do último 
domingo (24). O “Aulão Juli-
no”, que faz parte do projeto 
“Ginástica nos Bairros para 
Mulheres”, é um evento 
tradicional em Guarapuava e 
reúne alunas dos mais dife-
rentes locais da cidade. Além 
da confraternização, nesses 
eventos, há lanche comparti-
lhado e o sorteio de prêmios, 
além de música e diversão 
durante a tarde toda.

GINÁSTICA 2
As aulas do projeto são 
gratuitas e, para participar, 
basta comparecer no ginásio 
mais próximo no horário de 
serviço. As aulas são dispo-
nibil izadas para mulheres, 
maiores de 18 anos. Confira 
os horários: Santana - terças 
e quintas, às 19h; Xarquinho 
- segundas e quartas, às 
17h50; Vila Bela - segundas 
e quartas, às 19h e às 20h; 
Morro Alto (Pavão) - terças 
e quintas, às 17h50; Vila 
Carli  -  terças e quintas, às 
19h; Primavera - segundas e 
quartas, às 19h; Cristo Rei - 
terças e quintas, às 20h.

CIANORTE
A diretoria do Cianorte FC 
comunicou, na segunda-fei-
ra (25), a saída do técnico 
Osmar Loss e de seu auxiliar, 
Marcelo Rospide. A dupla se 
despede após o fim da Série 
D do Brasileirão de 2022 para 
o Leão do Vale. “Gostaria 
de agradecer a comunidade, 
agradecer aos profissionais, 
comissão técnica, agradecer 
ao clube em nome do Lucas e 
Adir. Desejo sucesso nas pró-
ximas competições”, diz Loss, 
que está a caminho do Irã, 
onde comandará o Persepolis 
Tehran Football Club.

SK ATE
Pódio, aniversário e supera-
ção. Medalhista de bronze 
no X Games Summer 2022, 
o skatista Luiz Francisco 
vivenciou fortes emoções 
para colocar o Brasil  em po-
sição de destaque no Skate 
Park, no último domingo 
(24). Atleta olímpico, o 
jovem apresentou um amplo 
repertório, principalmente 
na primeira volta, para ficar 
em terceiro lugar na com-
petição, mesmo sem estar 
100% fisicamente.



Economia6 Correio do Cidadão QUARTA-FEIRA
27 de julho de 2022

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Procon de Guarapuava 
orienta aos consumidores 
para realizarem denúncias 
do eventual descumpri-
mento do Decreto 11.121, 
de 06 de julho de 2022 que 
determina que os postos 
revendedores de combus-
tíveis automotivos deverão 

informar aos consumidores, 
de forma correta, clara, pre-
cisa, ostensiva e legível, os 
preços praticados no esta-
belecimento.

“É extremamente impor-
tante que os consumidores 
fiquem atentos às formas 
informativas dos postos de 
combustíveis, de modo que 
os consumidores possam 
compará-los com os preços 

praticados no momento da 
compra. O Procon seguirá 
fiscalizando sobre os preços 
abusivos e se há clareza nas 
informações divulgadas”, 
comenta a diretora do Pro-
con, Luana Esteche. 

Para realizar a denúncia 
pelo canal criado pelo 
Governo Federal, por 
meio da Senacon, basta 
acessar o link: http://de-

nuncia-combustivel.mj.
gov.br/

Na realização do for-
mulário, deverá ser in-
formado o nome do pos-
to, a localização e se o 
estabelecimento informa 
em local visível o preço 
dos combustíveis cobra-
do no dia 22 de junho e 
o preço atual. O link per-
mite ainda, que o cidadão 

envie uma foto do posto 
denunciado.

As denúncias serão 
posteriormente enviadas 
para o Procon de Guara-
puava para abertura de 
processo administrativo. 
Qualquer dúvida o Con-
sumidor poderá procurar 
a entidade que orientará 
como proceder. (Reporta-
gem: Secom)

COMBUSTÍVEL

Procon de Guarapuava divulga plataforma para denúncias

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Índice Na-
cional de 
Preços ao 
Consumi-
dor Amplo 

15 (IPCA-15), a prévia 
da inflação oficial, fi-
cou em 0,13% em ju-
lho. A taxa é menor que 
as de junho deste ano 
(0,69%) e de julho de 
2021 (0,72%).

O Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatís-
tica (IBGE) informou 
ontem (26), no Rio de 
Janeiro, que essa é a 
menor taxa mensal do 
IPCA-15 desde junho 
de 2020 (0,02%). O 
indicador acumula in-
flação de 5,79% no ano 
e de 11,39% em 12 me-
ses.

O maior impacto da 
prévia da inflação em 
julho veio do grupo 
alimentação e bebidas, 
com alta de preços de 
1,16% no período, aci-
ma do 0,25% da prévia 
de junho.

Entre os alimentos 
que mais colaboraram 
com a alta de preços 
está o leite longa vida, 
que subiu 22,27% no 
período. Derivados 
do leite também tive-
ram inflação: requei-
jão (4,74%), mantei-
ga (4,25%) e queijo 
(3,22%). Outros pro-
dutos com destaque fo-
ram as frutas (4,03%), 
feijão-carioca (4,25%) 
e pão francês (1,47%).

Os transportes foram 
os gastos que mais con-
tribuíram para conter a 

prévia da inflação em 
julho. Eles registraram 
deflação (queda de pre-
ços) de 1,08% no perío-
do. Na prévia de junho, 
o grupo havia registra-
do inflação de 0,84%.

O resultado em julho 
foi influenciado pelas 
quedas de preços dos 
combustíveis (-4,88%), 
em especial a gasoli-
na (-5,01%) e o etanol 
(-8,16%). Ao mesmo 
tempo, as passagens aé-
reas subiram 8,13%.

Os demais grupos 
de despesas tiveram 
as seguintes variações 

de preços: vestuário 
(1,39%), despesas pes-
soais (0,79%), saúde 
e cuidados pessoais 
(0,71%), artigos de 
residência (0,39%), 
educação (0,07%), co-
municação (-0,05%) e 
habitação (-0,78%).

CONSTRUÇÃO
O Índice Nacional 

de Custo da Constru-
ção–M (INCC-M), cal-
culado pela Fundação 
Getulio Vargas (FGV), 
ficou em 1,16% em ju-
lho. A taxa é menor que 
as de junho deste ano 

(2,81%) e julho do ano 
passado (1,24%).

Com o resultado, o 
INCC-M acumula in-
flação de 8,44% ano e 
de 11,66% em 12 me-
ses.

A inflação referen-
te a materiais, equipa-
mentos e serviços caiu 
de 1,40% em junho 
para 0,60% em julho. 
Já o índice da mão de 
obra variou de 4,37% 
em junho para 1,76% 
em julho.

TESOURO
No mês de junho, 

as vendas de títulos do 
Tesouro Direto supera-
ram os resgates em R$ 
1,53 bilhão, segundo 
balanço divulgado on-
tem (26) pelo Tesouro 
Nacional.

Os investimentos 
no programa atingi-
ram R$ 3,67 bilhões 
no período, já os res-
gates totalizaram R$ 
2,13 bilhões. As apli-
cações de até R$ 1 mil 
representaram 60,48% 
das operações de in-
vestimento no mês. O 
valor médio por ope-
ração foi de R$ 6.195.

Os títulos mais pro-
curados pelos inves-
tidores foram aqueles 
corrigidos pela taxa 
básica de juros, a Se-
lic (Tesouro Selic), 
que corresponderam a 
55,31% do total. Em 
junho, esses títulos 
somaram R$ 2,03 bi-
lhões em vendas.

Os títulos vincula-
dos à inflação, medida 
pelo Índice Nacional 
de Preços ao Consu-
midor Amplo (IPCA), 
corresponderam a 
31,76% das vendas, 
somando R$ 1,16 bi-
lhão.

Já os títulos prefi-
xados, com juros defi-
nidos no momento da 
emissão, tiveram par-
ticipação de 12,92%, 
totalizando R$ 473,99 
milhões em vendas.

Os títulos indexa-
dos à Selic também 
lideraram nos resgates 
antecipados, somando 
R$ 1,19 bilhão, o que 
representa 55,57% do 
total de recompras.

Os títulos remune-
rados pelo IPCA (Te-
souro IPCA+, Tesou-
ro IPCA+ com Juros 
Semestrais e Tesouro 
IGPM+ com Juros Se-
mestrais) totalizaram 
R$ 613,03 milhões, 
ficando com 28,72% 
dos títulos.

Já os prefixados fe-
charam junho com R$ 
335,32 milhões, cor-
respondendo a 15,71% 
das recompras. (Re-
portagem: Redação e 
Agência Brasil; Foto: 
Ilustrativa/Marcello 
Casal Jr./EBC)

BOLSO.  Entre os alimentos que mais colaboraram com a alta de preços está o leite longa vida, que subiu 22,27% no período. Deriva-
dos do leite também tiveram inflação: requeijão (4,74%), manteiga (4,25%) e queijo (3,22%). Outros produtos com destaque foram 
as frutas (4,03%), feijão-carioca (4,25%) e pão francês (1,47%)

PRÉVIA DA INFLAÇÃO OFICIAL CAI PARA 0,13% EM JULHO
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BR 277.  O condutor do automóvel relatou à Polícia Rodoviária Federal (PRF) que os criminosos 
estavam armados; parte da carga de mercadorias foi levada pelos bandidos 

LADRÕES ROUBAM CARRO, 
LEVAM MERCADORIAS E 
ABANDONAM VEÍCULO 
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) recupe-
rou um carro roubado 
na noite de segunda-fei-
ra (25) na BR 277, em 
Candói. 

De acordo com o re-
latório policial, um Re-
nault Master com pla-
cas de Cascavel seguia 
pelo Km 381 da rodovia 
quando foi emparelhado 
por uma Amarok V6. Os 
ocupantes da caminho-
nete em posse de uma 
arma de fogo obrigaram 
o motorista a entrar em 
uma via rural e lá rouba-
ram o carro. 

A situação ocorreu 
por volta das 16h30 e às 
19h30 a vítima (21 anos) 
procurou o posto da PRF 
no Guará para registrar 
boletim de ocorrência. 
Após ser notificada do 
crime, a PRF se deslo-
cou até a região e aca-

bou atingindo o veículo 
escondido em meio a 
uma vegetação. Segundo 
a polícia, o automóvel 
foi localizado às 22h e a 
maior parte da carga de 
mercadorias, de um site 
de compras, havia sido 
levada.

MORTE
Um homem (64 anos) 

foi  encontrado morto 
na manhã de segunda-
-feira  (25)  em uma re-
s idência  no inter ior  de 
Prudentópol is .  Segun-
do o bolet im de ocor-
rência ,  os  pol ic ia is  fo-
ram acionados por  um 
vizinho (48 anos) ,  que 
encontrou a  ví t ima já 
sem vida por  vol ta  das 
10h30. 

“No local constatado 
o fato, sendo relatado 
pelo solicitante que che-
gou na casa a qual esta-
va fechada e visualizou 
pela janela que o mesmo 
estava caído no chão ao 

lado da cama, que en-
tão arrombou a porta da 
frente constatando que 
o mesmo estava em óbi-
to”, diz o BO. 

A PM acionou os ór-
gãos competentes, e o 
corpo foi encaminhado 
para o Instituto Médico-
-Legal (IML). 

OPERAÇÃO
A Polícia Federal de-

flagrou na terça-fei-
ra  (26)  uma operação 
para  aprofundar  as 
invest igações e  de-
sar t icular  organização 
cr iminosa especial i -
zada no contrabando 
de cigarros  vindos do 
Paraguai .  Durante  a 
Operação Depurador 
foram cumpridos qua-
tro mandados de busca 
e  apreensão, sendo três 
em Indaiatuba e um em 
Sorocaba, ambas no in-
terior de São Paulo.

De acordo com a PF, 
os investigados teriam 

constituído uma orga-
nização criminosa com 
o objetivo de introdu-
zir clandestinamente no 
país, pela fronteira de 
Guaíra, no Paraná, ci-
garros contrabandeados 
do país vizinho, que se-
riam comercializados 
nas regiões de Campinas 
e Sorocaba.

“Há, ainda, indícios 
da participação de ser-
vidores públicos na or-
ganização criminosa, 
que receberiam dinhei-
ro para não repreender 
a entrada dos cigarros 
no país, bem como para 
facilitar o transporte da 
mercadoria até o desti-
no”, disse a PF.

Os envolvidos po-
derão responder pelos 
crimes de contrabando 
e organização crimino-
sa, cujas penas somadas 
podem chegar a 18 anos 
de prisão. (Reportagem: 
Redação e Agência Bra-
sil; Foto: PRF)

R O U B O             
U m  i d o s o  ( 8 4  a n o s ) 
fo i  a s s a l ta d o  n a  m a -
n h ã  d e  s e g u n d a - fe i ra 
( 2 5 )  n a  r u a  X V  d e 
N o ve m b ro  n o  M o r ro 
A l to .  E l e  re l a to u  à 
Po l í c i a  M i l i ta r  ( P M ) 
q u e  u m a  m u l h e r 
o  a b o rd o u  n a  v i a 
e ,  m e d i a nte  fo rça 
f í s i ca ,  l h e  to m o u 
u m a  q u a nt i a  e m 
d i n h e i ro .  A  Po l í c i a 
M i l i ta r  ( P M )  re a l i zo u 
p at r u l h a m e nto  n a s 
i m e d i a çõ e s ,  m a s  a 
a u to ra  n ã o  fo i  e n -
co nt ra d a . 
 C O L I S Ã O
A  Po l í c i a  M i l i ta r 
( P M )  d e  G u a ra p u a -
va  ate n d e u  u m a 
o co r rê n c i a  d e  t râ n -
s i to  n a  m a n h ã  d e 
s e g u n d a - fe i ra  ( 2 5 ) 
n o  c r u za m e nto  d a s 
r u a s  X av i e r  d a  S i l va 
e  A r l i n d o  R i b e i ro . 
H o u ve  u m a  co l i s ã o 
e nt re  u m  Fo rd / Fo c u s 
e  co m  V W / S ave i ro, 
re s u l ta n d o  e m  d a n o s 
n o s  d o i s  ca r ro s  e  e m 
fe r i m e nto s  n a  p a s s a -
ge i ra  d o  S ave i ro .  A 
v í t i m a  fo i  s o co r r i -
d a  p e l o  S e r v i ço  d e 
Ate n d i m e nto  M ó ve l 
d e  U rgê n c i a  ( S a m u ) 
e  e n ca m i n h a d a  até 
u m a  u n i d a d e  d e  s a ú -
d e . 
 C O L I S Ã O  2
A  Po l í c i a  Ro d o v i á r i a 
Fe d e ra l  ( P R F )  re g i s -
t ro u  u m  a c i d e nte  n a 
m a n h ã  d e  te rça - fe i ra 
( 2 6 )  n a  B R  1 5 3 ,  e m 
I rat i .  C o n fo r m e  a 
n o ta  e n c a m i n h a d a  à 
i m p r e n s a ,  u m  F o r d /
F i e s t a  c o m  p l a c a s 
d e  I r a t i  c o l i d i u 
c o n t r a  u m a  m o t o 
H o n d a  C G ,  c o m 
p l a c a s  d o  m e s m o 
m u n i c í p i o .  O  b o l e -
t i m  f o i  r e g i s t r a d o 
à s  8 h  e  o  m o t o c i -
c l i s t a ,  ú n i c a  v í t i m a 
d a  c o l i s ã o ,  f o i 
e n c a m i n h a d o  a t é  a 
U n i d a d e  d e  P r o n t o 
A t e n d i m e nto  ( U PA ) 
d o  b a i r ro  S ã o  J o ã o .

B.O.

FALECIMENTOS
26 de julho de 2022
ADELINO CIRINO DE MIRANDA (72 
ANOS)
EDUARDO DE SOUZA BRUM (21 ANOS)
ISIDORO PEKULA (64 ANOS)
IVONE SOARES DA SILVA (66 ANOS)
MARIA DAS GRAÇAS DOS SANTOS (55 
ANOS)
*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.
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O Serviço Nacio-
nal de Aprendizagem 
Rural (Senar) par-
ticipou da 5ª edição 
do Global Agribusi-
ness Forum (GAF), 
realizado nos dias 
25 e 26 de julho, em 
São Paulo. O even-
to traz como temas 
principais segurança 
alimentar, mudanças 
climáticas e susten-
tabilidade.

O diretor-geral do 
Senar, Daniel Carra-
ra, foi o moderador 
do painel “Segurança 
alimentar e mercados 
agroalimentares in-
ternacionais”, na se-
gunda (25). Em sua 
fala, ele destacou o 
trabalho da entidade 
em levar Assistência 
Técnica e Gerencial 
(ATeG) aos produto-
res rurais brasileiros, 
principalmente os pe-
quenos e médios.

“A nossa missão 
é levar ao campo o 
conhecimento sobre 
tecnologia e gestão, 
auxiliando os pro-
dutores a melhorar a 
renda do seu negó-
cio”, disse Carrara, 
reforçando o papel do 
Brasil para contribuir 
com a segurança ali-
mentar no mundo.  

Carrara também 
falou sobre a produ-
ção sustentável de 

alimentos no país. 
Segundo regras do 
Código Florestal, 
imóveis rurais loca-
lizados na Amazônia 
devem preservar 80% 
da área em regiões 
de florestas, restando 
20% para a produ-
ção agropecuária, por 
exemplo.

“A única manei-
ra de lidar com isso 
é através da gestão. 
O nosso produtor é 
muito competente e 
se destaca entre os 
produtores dos prin-
cipais países ao redor 

do mundo”, afirmou.
Participaram do 

debate o diretor co-
mercial da Koppert 
Biological Systems 
do Brasil, Gustavo 
Herrmann, a presi-
dente do Standard 
Bank no Brasil, Na-
tália Dias, e o repre-
sentante permanen-
te do Brasil junto à 
Organização Mun-
dial do Comércio 
(OMC), embaixador 
Alexandre Parola.

GAF
O GAF é realizado 

pela Sociedade Bra-
sileira Rural (SRB), 
Associação dos Pro-
dutores de Milho 
do Brasil (Abrami-
lho), Aliança Inter-
nacional do Milho 
(Maizall), Associa-
ção Brasileira dos 
Criadores de Zebu 
(ABCZ), Associa-
ção Brasileira dos 
Produtores Expor-
tadores de Frutas e 
Derivados (Abrafru-
tas), Fórum Nacio-
nal Sucroenergéti-
co, União Nacional 
do Etanol de Milho 

(Unem), Associação 
Brasileira de Proteí-
na Animal (ABPA) e 
consultoria agrícola 
Datagro.

VALIDADE
Foi publicada a 

Portaria nº 458 que 
dispensa a obrigato-
riedade da indicação 
do prazo de valida-
de em vegetais fres-
cos embalados. A 
norma altera a Ins-
trução Normativa nº 
69/2018 e entra em 
conformidade com 
a Resolução RDC nº 

259/2002 da Agên-
cia Nacional de Vi-
gilância Sanitária 
(Anvisa) que já pre-
via a dispensa dessa 
informação. 

O secretário de 
Defesa Agropecuá-
ria do Mapa, José 
Guilherme Leal, ex-
plica que a medida é 
importante no com-
bate ao desperdício 
de alimentos, pois 
anualmente tone-
ladas de frutas são 
perdidas no Brasil 
em razão da expi-
ração do prazo de 
validade, sem que, 
no entanto, estejam 
impróprias para o 
consumo. 

“A validade afi-
xada nas embala-
gens não guardava 
relação com a qua-
lidade do produ-
to, uma vez que o 
próprio consumidor 
é capaz de obser-
var se um produto 
hortícola está apto 
ou não ao consumo 
apenas pelo aspecto 
visual”, disse Leal. 
Ao comprar vege-
tais frescos, o con-
sumidor consegue 
identificar se estão 
podres, murchos ou 
com odor, ou seja, 
se não estão bons 
para consumo. (Re-
portagem: Asses-
sorias, com edição; 
foto: CNA/Divulga-
ção)

EVENTO.  O diretor-geral do Senar, Daniel Carrara, foi o moderador do painel “Segurança alimentar e mercados agroalimenta-
res internacionais”, na segunda (25)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Associação de Orquidó-
filos de Guarapuava realiza, 
nos dias 6 e 7 de agosto, 
a 1ª Exposição de Orquí-
deas de Guarapuava. O 
evento será realizado no 
Parque de Exposição La-

cerda Werneck.
O público poderá en-

contrar diversos tipos de 
orquídeas na feira. Além 
destas flores, terá também 
comercialização de vasos 
em artesanato e uma praça 
de alimentação. 

A programação inclui 
também um julgamento de 

orquídeas, na sexta-feira 
(5), mas será um evento 
fechado apenas para os 
expositores participantes 
da competição. As orquí-
deas premiadas estarão 
expostas e à venda durante 
o evento.

A vice-presidente da as-
sociação, Evelyn Pfann, 

conta que além de exposito-
res de Guarapuava também 
virão orquidófilos de ou-
tros munícipios do Paraná, 
como Ponta Grossa, Curi-
tiba, Irati, Prudentópolis e 
também de Santa Catarina.

“Nossa intenção com o 
evento é proporcionar um 
momento de integração das 

pessoas que gostam de or-
quídeas e movimentar essa 
atividade e hobby aqui em 
Guarapuava”, comentou.

A entrada é gratuita. O 
evento no sábado estará 
aberto ao público das 9h 
às 18h e no domingo, das 
9h às 17h. (Reportagem: 
Assessoria)

FLORES

Associação de Orquidófilos de Guarapuava realiza exposição de orquídeas

SENAR PARTICIPA DO GLOBAL 
AGRIBUSINESS FORUM 2022
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Em alusão ao Dia 
da Mulher Negra La-
tino Americana e Cari-
benha, celebrado nes-
ta segunda (25), que 
representa o símbolo 
de luta e resistência 
marcado pela união 
delas no combate ao 
racismo, as Secreta-
rias Municipais de Po-
líticas Públicas para 
Mulheres e de Cultura 
promoveram, no Cen-
tro de Artes Iracema 
Trinco Ribeiro, uma 
roda de conversas com 
a artista plástica Vera 
Martins. 

“Para nós, é uma 
alegria, um orgulho 
poder celebrar o dia da 
mulher negra latino-a-
mericana e caribenha, 
com uma artista reno-
mada em todo o Bra-
sil. Tivemos a oportu-
nidade de aprender em 
uma nova perspectiva, 
através da arte, sobre 
ser mulher.  Além de 
mostrar a história, a 
importância da mu-
lher negra que sem-
pre contribuiu para o 
desenvolvimento do 
País e não são citadas 
em histórias. Em um 
país em que o maior 
índice de feminicídio 
está entre mulheres 
negras e periféricas, é 
importante trazer esse 
debate “, destacou a 
secretária de políticas 
públicas para mulhe-
res, Priscila Schran.

O tema central foi 
“A Violência sob a 
delicadeza”. Durante 
o evento, foi apresen-
tada e ilustrada a his-
tória da trajetória de 
Vera e as curiosidades 
por trás de suas obras, 
repletas de um senti-
mento de desconstru-
ção. “Me sinto grata 
por ter a oportunidade 

de contribuir com um 
pouco da arte. E mos-
trar um pouco do meu 
trabalho, abrindo estas 
questões relacionadas 
ao percurso de mais 
de 30 anos, mostrando 
como eu cheguei até 
aqui. O público gua-
rapuavano foi muito 
receptivo. Trazer essa 
temática, foi uma expe-
riência muito boa, uma 
troca de conhecimen-
tos”, falou Vera Mar-
tins.

A professora che-
fe do departamento de 
Artes da Universida-
de Estadual do Cen-
tro Oeste (Unicentro), 
Daiane Solange Stoe-
berl da Cunha, elogiou 
a iniciativa e ressaltou 
sobre como Vera Mar-
tins é importante para 
os amantes de arte. “É 
bem importante para 
Guarapuava, para os ar-
tistas, para os estudan-
tes de arte. Nós temos 
aqui, muitas pessoas 
interessadas em arte e 
que muitas vezes têm 
dificuldade em ter con-
tato. Então, esse acesso 
que a prefeitura está 
fazendo, trazendo a ar-

tista aqui, facilita, con-
tribui, dá a possibilida-
de de muitas pessoas 
conhecerem e, conse-
quentemente, deixando 
Guarapuava mais bri-
lhante”, elogiou.

“Eu acho que é um 
momento muito espe-
cial para a cultura de 
Guarapuava, receber 
nesse momento, a pre-
sença da Vera. Ela traz 
sua experiência, o jei-
to que ela trabalha e 
um pouquinho dessa 
desconstrução de tudo 
aquilo que os artis-
tas pensam no pincel. 
E, ela traz ainda, essa 
construção do chico-
te, pintar utilizando 
essa técnica. Então, 
também é uma opor-
tunidade para as pes-
soas fazerem conosco 
esse percurso cultu-
ral”, contextualizou a 
secretária da Cultura 
Rita Felchak. 

Para a participante 
da roda de conversa, 
a estudante, Elisan-
gela Zanedine, a ação 
agregou em novas ex-
periências. “Foi muito 
legal. Eu não tinha co-
nhecimento de todas 

essas obras da Vera, 
que são bem profun-
das e eu, como aluna 
de arte do segundo 
ano, acredito que isso 
ajuda a abrir para no-
vos horizontes e ter 
novas experiências”, 
concluiu.

LIVRO
Na última sexta-fei-

ra (22), a Secretaria de 
Políticas Públicas para 
Mulheres, em parceria 
com a Procuradoria 
da Mulher da Câma-
ra de Vereadores de 
Guarapuava, promo-
veu, no Teatro Muni-
cipal Marina Karam 
Primak, o lançamento 
do livro “Denúncias 
de Feminicídios e Si-
lenciamentos: Olha-
res descoloniais sobre 
a atuação do sistema 
criminal”, da doutora 
e professora de Direito 
Penal, Ana Claudia da 
Silva Abreu, seguido 
de uma palestra com a 
mesma temática.

A ação se deu em 
alusão ao combate às 
mortes violentas de 
mulheres por ques-
tões de gênero. Des-

de o ano de 2019, o 
dia 22 de julho foi 
instituído pela Lei nº 
19.873/2019, no Para-
ná, como Dia Estadual 
de Combate ao Femi-
nicídio. A iniciativa 
surgiu em memória 
da advogada Tatiane 
Spitzner, assassinada 
pelo marido em 2018 
em Guarapuava. Des-
de então, a data se 
tornou um momento 
muito importante para 
dar visibilidade a essa 
temática, por meio da 
realização de debates 
e conscientização. 

“Hoje está sendo 
um momento muito 
especial no combate 
ao feminicídio, e não 
apenas isso, é também 
motivo de celebra-
ção, pois a cada dia, 
estamos fortalecendo 
as políticas públicas 
para as mulheres, em 
especial aquelas em 
enfrentamento à vio-
lência. Ademais, esta 
noite traz para nós 
uma parceria em Gua-
rapuava, que é um en-
gajamento real e orgâ-
nico da academia com 
a rede de enfrentamen-

to à violência, porque 
realmente o Centro 
Universitário Campo 
Real e a Unicentro, 
fazem parte organica-
mente dessa rede, e é 
isso que gera a quali-
dade e a assertividade 
para os resultados que 
buscamos. Fico muito 
feliz em poder contar 
com essas parcerias 
extraordinárias”, des-
taca a secretária da 
Secretaria da Mulher, 
Priscila Schran.

Para a palestrante 
Ana Claudia, poder 
compartilhar sua pes-
quisa é muito gratifi-
cante, principalmente 
por se tratar de um 
evento que possibilita 
a abertura de portas 
para tantas mulheres 
que se somam nessa 
causa. “Estou muito 
feliz por poder trazer 
um pouco dos meus 
estudos em denúncias. 
Nessas análises eu fui 
buscar o que as de-
núncias revelariam, e 
durante o processo o 
que mais me marcou 
não foi encontrar o 
que elas evidenciam, 
mas sim o que elas 
ocultam, ou seja, mui-
to silenciamento e in-
visibilização. E, esta 
noite é especial, estou 
muito feliz por ser tão 
prestigiada no lança-
mento do meu livro, 
justamente na data de 
hoje que é muito im-
portante para nós mu-
lheres. Superei minhas 
expectativas, fico mui-
to contente pelo espa-
ço e por me ouvirem”, 
enfatiza a doutora. 

O evento contou 
também com a pre-
sença de vereadores e 
vereadoras de Guara-
puava, além de auto-
ridades e pessoas da 
comunidade. (Repor-
tagem: Redação e Se-
com)
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RODA DE CONVERSA

ESPECIAL.  As Secretarias Municipais de Políticas Públicas para Mulheres e de Cultura promoveram, no Cen-
tro de Artes Iracema Trinco Ribeiro, uma roda de conversas com a artista plástica Vera Martins. O tema central 
foi “A Violência sob a delicadeza”. Durante o evento, foi apresentada e ilustrada a história da trajetória de Vera e 
as curiosidades por trás de suas obras, repletas de um sentimento de desconstrução
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MÚSICA.  Rede Internacional de Música Entre Lugares (Rimel) visa estender o alcance da músi-
ca produzida nos dois países e fomentar o intercâmbio musical por meio de plataforma online

PROJETO PROMOVE WORKSHOPS 
PARA CONECTAR PARANÁ E PORTUGAL
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A conexão en-
tre a música 
b r a s i l e i r a 
e a música 
p o r t u g u e -

sa é secular, mas ainda 
há espaço para fortale-
cer este vínculo. Com 
o objetivo de aproxi-
mar a produção musical 
de Brasil e Portugal, a 
Rede Internacional de 
Música Entre Lugares 
(Rimel), projeto rea-
lizado pelo Festival 
Demo Sul e idealizado 
pelo produtor Marcelo 
Domingues, propõe a 
curadoria, pesquisa e 
mapeamento do univer-
so da música indepen-
dente produzida nestes 
dois territórios. 

Por meio de wor-
kshops online em for-
mato de conferências 
virtuais, com produto-
res, bandas e demais 
artistas cadastrados 
em uma plataforma, o 
projeto pretende criar 
uma estrutura base para 
promover a circulação 
e internacionalização 
destes cenários musi-

cais. Os artistas inte-
ressados em participar 
devem preencher o for-
mulário disponível nes-
te link (https://bityli.
com/zffowj) até 30 de 
dezembro de 2022. 

FASES
Ideal izada nas  Cal-

das  da Rainha,  c idade 
portuguesa do dis t r i to 
de Leir ia  local izada 
a  90 km ao norte  de 
Lisboa e  local  onde o 
produtor  Marcelo Do-
mingues atualmente 
se  encontra  radicado, 
a  Rimel  es t ruturou a 
execução do seu proje-
to  de mapeamento em 
duas fases . 

A primeira engloba a 
reunião de informações 
sobre estes cenários 
musicais a partir de 
duas fontes essenciais: 
um formulário on-line, 
de 15 de julho a 30 de 
dezembro, e o envio de 
documentação dos ar-
tistas cadastrados, de 
1º de janeiro a 20 de 
fevereiro de 2023. Para 
difundir o projeto, o 
formulário dos artistas 
cadastrados será envia-
do a vários parceiros 

e canais de divulgação 
a fim de se comunicar 
com o público-alvo de 
forma direta e persona-
lizada.

A segunda fase do 
mapeamento musical 
do Rimel iniciará um 
conjunto de  a t iv ida -
des  e  p ro je tos  pa ra 
documen ta r,  conse r-
va r  e  ap l i ca r  a s  i n -
fo rmações  r eun idas 
pa ra  aux i l i a r  a s  cenas 
mus ica i s  des t e s  do i s 
t e r r i t ó r io s  a  c r i a rem 
conexão  en t r e  s i ;  fo r-
t a l ece rem in i c i a t ivas 
que  e s t imu lem o  in -
t e rcâmbio  mus ica l ; 
e  con t r ibu í r em pa ra 
circulação dos músicos 
paranaenses e portu-
gueses de modo territo-
rial e internacional. 

Nesta fase, um con-
junto de workshops, 
em formato de confe-
rências virtuais, com 
produtores, bandas e 
demais artistas cadas-
trados na plataforma, 
será programado com 
os objetivos de catalo-
gar e disponibilizar a 
produção musical em 
uma plataforma virtual; 
organizar um banco de 

dados e pesquisa sobre 
estes cenários; iden-
tificar gêneros musi-
cais representativos e 
em quais cidades há 
maior concentração de 
trabalhos independen-
tes autorais; apresentar 
para ambos os países a 
produção musical dos 
artistas mapeados e es-
timular o network e o 
intercâmbio de apre-
sentações. 

A Rede Internacional 
de Música Entre Luga-
res (Rimel) tem como 
parceiros a Alma Lon-
drina Rádio Web, Fes-
tival Demo Sul, Feira 
Internacional da Músi-
ca do Sul (FIMS), Fes-
tivais Brasileiros Asso-
ciados (FBA) e Folha 
de Londrina.

SERVIÇO 
Rede Internacional de 
Música Entre Lugares 
(Rimel)
Formulário on-line 
(15/07 a 30/12): ht-
tps://bityli.com/zffowj
Envio da documentação 
(01 a 20/2/2023)
Maiores informações 
– demosul.festival@
gmail.com 

NOTAS 
TROPICAIS
MON    
A mostra “Paranauê Paraná” 
será apresentada a partir 
da próxima sexta-feira (30) 
na 6ª edição do projeto 
“Circular Arte na Praça 
Adolpho Bloch”, em São 
Paulo. A Exposição é do 
Museu Oscar Niemeyer 
(MON), com curadoria de 
Marc Pottier. A ideia da 
exposição teve início a par-
tir da mostra “Afinidades”, 
realizada pelo MON, como 
valorização da diversidade 
artística do Paraná. Ao par-
ticipar do projeto, o Museu 
Oscar Niemeyer consolida 
ainda mais sua missão de 
expandir sua atuação para 
além de suas paredes. 

MON 2
Para a exposição “Para-
nauê Paraná”, a proposta é 
que os artistas dialoguem 
com os jardins da Praça 
Adolpho Bloch, criando 
um momento de “reunião” 
pós-pandemia entre os 
artistas e o público. Foram 
convidados artistas de 
diversas vertentes, como 
designers, arquitetos, cera-
mistas e representantes de 
comunidades indígenas, 
num interessante recorte 
das artes contemporâneas. 

FEIRA
A feira da música voltará 
a ser produzida em São 
Paulo com a marca Co-
necta+Música & Mercado. 
O evento será realizado 
entre os dias 16 a 18 de 
setembro, nos pavilhões 
do Pro Magno Centro de 
Exposições, localizado no 
bairro da Casa Verde, em 
São Paulo. Evento retorna 
com os moldes da antiga 
Expomusic, tradicional fei-
ra do setor que encerrou 
suas atividades em 2017. 
Os ingressos estão à venda 
no site www.conectamu-
sica.com.br e o primeiro 
lote custa R$ 25, até 20 de 
agosto. Após esta data, o 
ingresso passará a custar 
R$ 35 e será vendido onli-
ne ou no dia do evento por 
R$ 50.

FEIRA 2
Marcas como Yamaha, 
Takamine, Grestch, Strin-
berg Guitars, Rozini,  Odery 
Drums, Tagima, Nagano, 
Spanking, Giannini,  EWA 
Guitars, Eros Alto Falantes, 
PHX entre outras estarão 
expondo seus equipa-
mentos. A feira da música 
trará ainda dois espaços 
dedicados aos criativos da 
música, o Handmade Loun-
ge, voltado para luthiers e 
fabricantes de equipamen-
tos feitos a mão (handma-
de) e o Music Hub.
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Os astros vão deixar você mais extrovertida e comunicativa. Além de con-
versar mais com as pessoas, você vai espalhar bom humor e otimismo, o que 
deve contagiar os colegas e deixar o ambiente de trabalho mais descontraído. 
Também vai mostrar muita criatividade e terá uma facilidade enorme para de-
fender suas ideias para chefes, colegas e clientes. É uma fase de sorte: faça 
uma fezinha. 

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
O dia pode ser muito lucrativa, especialmente para quem trabalhar em 
casa ou em um negócio de família. Você também pode ganhar dinheiro 
com algo que aprendeu há muito tempo e, agora, terá chance de colocar 
em prática novamente. Dedique-se às tarefas que sabe fazer bem e use 
sua experiência para brilhar. Assuntos de casa e família também vão exigir 
atenção ao longo do dia. Divida bem o seu tempo para evitar cobranças. 

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
A Lua na Casa das Finanças pode fazer você se preocupar mais com di-
nheiro. Isso deve deixar você mais atenta às oportunidades no trabalho e 
vai ajudá-la a batalhar mais por uma promoção ou um aumento de salário. 
Você também pode usar a criatividade para descobrir novas formas de 
aumentar seus ganhos. Terá que ralar um bocado, mas seus esforços vão 
valer a pena. 

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
A Lua em Câncer realça todos os pontos fortes do seu signo e você vai 
usar toda sua força e determinação para alcançar as metas que traçar 
para o seu dia. Pode contar com o apoio de amigos ou fazer parcerias 
vantajosas com os colegas. No fim da tarde, é possível que se entusias-
me em fazer um curso, inscrever-se para um com curso ou aprender 
um novo idioma - sinal verde para investir no seu progresso. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Você vai investir grande parte da sua energia na carreira hoje. Mas a Lua na 
Casa 12 deixa você mais reservada e, em vez de mostrar todo o seu brilho e 
potencial, é bem provável que você prefira agir discretamente, comendo pela 
beiradas, para alcançar seus objetivos sem ter que se preocupar com os olhos 
de invejosos ou rivais. Você pode ter uma boa oportunidade de se livrar de 
uma dívida ou resolver um problema que causa preocupação.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
De olho no futuro e na realização dos seus ideais, você vai se interessar 
por tudo que possa abrir novas portas para a sua vida, especialmen-
te cursos e treinamentos. Você também poderá fazer parcerias muito 
interessantes ao longo do dia. Una-se a colegas que tenham metas e 
interesses parecidos com os seus e somem forças pelos seus objetivos. 
A Lua garante ótima sintonia com os amigos. 

LIBRA - (23 set a 22 out)
O trabalho terá prioridade absoluta para você nesta quarta-feira, principal-
mente se você estiver começando em um novo emprego ou função. Ou 
se estiver concorrendo com os colegas por uma chance de promoção. 
Você vai lutar com toda determinação e energia para alcançar seus obje-
tivos. Reserve um tempo para cuidar da beleza. O céu indica um bom dia 
para mudar algo no visual. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Os estudos continuam favorecidos e você deve aproveitar qualquer 
oportunidade de melhorar seu currículo. Outra boa dica para progre-
dir na vida é seguir o exemplo de pessoas que já chegaram aonde você 
quer chegar. A Lua traz sorte em assuntos de justiça e você pode ter 
boas notícias nesta quarta. Quem procura um novo amor deve buscar 
alguém que tenha valores e sonhos parecidos com os seus.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
A Lua na Casa das Transformações dá sinal verde para você promover al-
gumas das mudanças que tanto deseja em sua vida. No trabalho, pode 
ser que consiga quebrar algumas regras e ganhar mais autonomia para 
cumprir suas tarefas. Em casa, será mais fácil resgatar alguns assuntos e 
se reconciliar com os parentes. Depois, deixe as mágoas para trás e não 
pense mais nisso. Controle bem os gastos, principalmente à noite.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Unir-se aos colegas continua sendo uma boa opção para o seu signo, 
por isso, procure colaborar com os colegas e somem forças pelos ob-
jetivos em comum. Valorize a troca de ideias, pois várias cabeças pen-
sam melhor do que uma e, juntos, vocês podem ter ótimas ideias para 
solucionar problemas ou mesmo para agilizar as tarefas e aumentar a 
produtividade. 

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
O trabalho continua entre as suas prioridades e você vai cumprir suas tare-
fas com toda dedicação nem que seja só para curtir a sensação de dever 
cumprido no fim do dia. A Lua também incentiva você a cuidar da saúde, 
principalmente se você já faz acompanhamento para uma doença crônica 
ou hereditária. Que tal agendar seus exames e consultas de rotina? A dois, 
sair da rotina pode fazer bem à relação.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
A Lua ajudará você a escolher as palavras e os argumentos certos para de-
fender suas ideias e convencer as pessoas. É uma ótima fase para quem 
procura emprego e para quem precisa apresentar um projeto importante 
no trabalho. Bom astral, também, para quem lida com vendas, divulgação 
e ensino. No fim da tarde, pode se divertir em um encontro ou happy hour 
com amigos.
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Recentemente, a im-
prensa noticiou que fãs 
da banda Metallica, que 
haviam comprado in-
gressos pela internet 
para ver os shows que 

acabaram acontecen-
do apenas neste ano, 
devido à pandemia, 
não conseguiram 
assistir ao espetá-
culo, porque foram 
vítimas de um golpe. 
Essa não é uma situa-
ção incomum e nem 

restrita ao universo 
do entretenimento. 
Qualquer evento que 
movimenta público 
pode entrar na mira 
de golpistas, que 
atuam com fraudes e 
ingressos falsos.

“Com a crescente 

reabertura do merca-
do de eventos, tam-
bém devemos ver 
rapidamente a inten-
sificação de golpes 
relacionados à com-
pra de ingressos”, 
alerta Leandro Rei-
naux, CEO da Even3, 

startup que oferece 
uma plataforma intui-
tiva para a organiza-
ção de eventos.

Pensando nisso, 
Leandro traz algumas 
dicas para consumi-
dores se protegerem 
na hora de comprar 
ingresso pela inter-
net. Confira:

1-DESCONFIE
Desconfie de sites 

que praticam valores 
abaixo do mercado ou 
muito acima. Além de 
não serem seguros, 
esses sites muitas ve-
zes exigem um preen-
chimento cadastral 
prolongado. Pense 
e avalie a segurança 
desse intermediário 
antes de seguir para a 
etapa do pagamento. 

2-PESQUISE
Antes de entrar em 

um site e comprar in-
gressos, verifique a 
reputação da empre-
sa. Elas são obriga-
das a disponibilizar 
razão social, CNPJ, 
endereço e telefone 
na página inicial. Se 
não encontrar essas 
informações visíveis, 
não compre. 

3-VERIFIQUE
Muitos consumi-

dores emitem opinião 
sobre suas experiên-
cias em sites de re-
clamações ou nas re-
des sociais. Verifique 
se existem reclama-
ções em relação aos 
serviços da empresa 
que está vendendo os 
ingressos. Até mesmo 
no Google, você pode 
verificar comentários 
e avaliações, um bom 
mecanismo para che-

car a reputação e de-
cidir a compra. 

4-AVALIE
Além de averiguar 

os dados da empresa, 
verifique a seguran-
ça do site. Na bar-
ra URL, em vez de 
apenas “http”, é pre-
ciso constar “https” 
- a letra ‘S’ indica a 
adoção de protocolos 
mais rígidos de se-
gurança. Além disso, 
confira se aparece na 
barra de busca um ca-
deado. Ao clicar nele, 
deve aparecer um 
pop-up com informa-
ções de segurança e 
autenticidade do site.  

5-TOME 
CUIDADO

Fique atento quan-
do alguém anunciar 
a venda de ingressos 
nas redes sociais. O 
primeiro passo é fa-
zer uma análise cui-
dadosa do perfil do 
anunciante. Vá até a 
página pessoal dele 
ou dela e verifique 
suas principais infor-
mações, como cida-
de, local de trabalho 
e fotos disponíveis. 
Isso ajuda a identifi-
car perfis fake, usa-
dos apenas para gol-
pes. “Vale também 
procurar a quantida-
de de grupos de que 
a pessoa participa e 
o número de amigos 
recentes, caso essas 
informações estejam 
disponíveis, para um 
maior grau de certeza 
sobre a veracidade do 
perfil”, finaliza o es-
pecialista. (Reporta-
gem: Assessoria, com 
edição; Foto: Ilustra-
tiva)
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GUIA DE COMPRAS. “Com a crescente reabertura do mercado de eventos, também devemos ver rapidamente a intensifica-
ção de golpes relacionados à compra de ingressos”, alerta Leandro Reinaux, CEO da Even3, startup que oferece uma plataforma 
intuitiva para a organização de eventos
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Visando sempre a segu-
rança da população e em 
acordo entre a Companhia 
de Serviços de Urbaniza-
ção de Guarapuava (Surg) 
e a Secretaria de Trânsito e 
Transportes (Setran), nesta 
segunda-feira (25) novas 
intervenções foram reali-

zadas nas ruas próximas 
à obra que dará origem à 
nova rotatória na avenida 
Castelo Branco. 

“Para proporcionar maior 
segurança, os motoristas 
que necessitarem circular 
pela avenida Castelo Bran-
co, entre as ruas XV de No-
vembro e avenida Sebastião 
de Camargo Ribas (a rua do 
Detran), a Setran realizará, 

a partir desta segunda-feira, 
25 de julho, algumas inter-
venções e bloqueios nos 
sentidos das vias próximas 
à obra da rotatória do cru-
zamento da rua Guaíra com 
a avenida Castelo Branco”, 
contou o secretário de Trân-
sito e Transportes, Adalber-
to Campos.

“Chegamos a um pon-
to da obra em que vamos 

ter que mexer na Castelo 
Branco, que é o ponto mais 
crítico. Precisamos arrumar a 
altura da rua, além de reali-
zar outros trabalhos no local. 
Para isso, temos que dar se-
gurança aos motoristas. Uma 
obra desse porte carece de 
muita dedicação, atenção e, 
sobretudo, da compreensão 
da população”, orientou o 
presidente da Surg, Hal-

muth Brandtner.
Para ter acesso a todas as 

alterações que foram feitas 
na pista, acesse o link: ht-
tps://bit.ly/3cHUwJo  

A previsão de conclu-
são da obra é para daqui a 
60 dias, ou seja, para o fim 
do mês de setembro, salvo 
condições climáticas. (Re-
portagem: Secom, com edi-
ção)

AV. CASTELO BRANCO

Motoristas devem ficar atentos com obras da nova rotatória

INGRESSO ONLINE: 5 DICAS 
PARA NÃO CAIR EM GOLPES





CARROS

C A M I N H O N E T E 
SAVEIRO, ANO 91, 
documentação  em dia.
VALOR: R$  8.000,00
FONE:  99862-9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GOL 93, ANO 93; VAL-
OR:  R$  6.500,00 – 
ACEITO PROPOSTA. 
FONE:  99977-3536  
MILTON

DIVERSOS

ESTOQUE P/BAZAR
VALOR: À combinar
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: R$ 
1.980,00  OU TROCO 

POR CARNEIROS
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA 
– SINGER VALOR: 
A COMBINARFONE:  
99122-7025  OU  99139-
7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MOTORIZA-
DA CALOI
VALOR:  R$  1.000,00 
FONE:  99977-3536  
MILTON
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR SAMSUNG  
GALAXY  J7, PERFEI-
TO ESTADO DE CON-
SERVAÇÃO.VALOR: R$  
450,00  À VISTAFONE: 
99902-4255
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PORTA DE ELEVAÇÃO, 
3M. LARGURA P/ 2,26 
COMPRIMENTO, COM 
PARAFUSOS 
VALOR: R$ 1.500,00
FONE: 98873-1499  OU  
3624-5956 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ANTENA PARABÓLICA
VALOR: R$ 100,00. 
FONE: 98873-1499  OU  
3624-5956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TV  20 POLEGADAS, 
TUBO COM CONVER-
SOR VALOR: R$ 250,00
FONE:  98402-8609

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
JAQUETA COURO, 
MASCULINA, TA-
MANHO M VALOR: R$ 
200,00 FONE: 98402-
8609
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PNEU 14 X 28, PARA 
TRATOR, NOVO OU 
SEMI NOVO.
FONE:  98808-0116
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA SPEED
VALOR: 600,00
FONE: 98402-8609
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
RACK, TIPO BALCÃO, 
SEMI NOVO VALOR: R$ 
200,00 FONE:  3624-
7570  OU  9955-3007
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BELICHE C/02 COL-
CHÕES
VALOR: R$ 450,00
FONE: 8843-9393
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ROUPAS ADULTO, 
FEMININO E MASCU-
LINO, USADAS
VALOR:  COMBINAR
FONE:  99927-6474
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORRO PVC,  10 MET-
ROS VALOR:  R$ 130,00
FONE:  99927-6474
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
RODAS (05),  DE FUS-
CA, ARO 14, 04 FUROS
VALOR: R$ 250,00
FONE:  98807-9189  OU  

3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CARROÇA, NOVA COM 
ANIMAIS E TODOS OS 
EQUIPAMENTOS PARA 
TRABALHAR.
VALOR :  R$ 3.000,00
FONE:  99828-2290
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APERO COM ARREIO 
COMPLETO
VALOR: R$ 800,00
FONE:  99828-2290 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO 
SER P/RESIDÊNCIA 
OU COMÉRCIO. VAL-
OR: R$ 400,00. FONE:  
9910-7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVAÇÃO, 
FUNCIONADO PERFEITA-
MENTE. VALOR A COMBI-
NAR. FONE:  99977 -4634 
OU  99854-2670
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-
2286

IMOVEIS

VENDA

CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.

VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
TERRENO, medindo 14 
X 25, em Ponta Grossa
VALOR: R$ 30.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIR-
RO SÃO CRISTÓVÃO, 
Rua Otto Rickli ,  375; 
Terreo. VALOR: R$ a 
combinar ou troco por 
casa no mesmo Bairro; 
FONE: 99904-7823 ou 
3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO, Cemité-
rio dos Eucaliptos. 
VALOR: R$ combinar. 
FONE: 99904-7823 ou 
3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 MET-
ROS  – VILA CARLI, 
contendo 02 casas.
VALOR:  R$ 230.000,00; 
aceito permuta no 
Bairro Cristo Rei ou 
Recanto Feliz.  FONE:  
42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  300 MET-
ROS  – TANCREDO 
NEVES, CONTENDO 01 
CASA COM 09  PEÇAS, 
SENDO 03 QUARTOS, 
SALA, COZINHA, 02 
BANHEIROS, LAVAN-
DERIA, GARAGEM E 
CHURRASQUEIRA.
VALOR:  R$ 120.000,00;      
FONE:  98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM 
DO PINHÃO, CON-
TENDO 03 CASAS, 02 
TANQUES DE PEIXES, 
TODO CERCADA DE 
TELA, PRÓXIMO A BR.
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-

NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 
600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE -  CENTRO,  
Rua Cônego Braga, 
173;  contendo 02 quar-
tos, cozinha, banheiro, 
lavanderia e entrada 
para carro. Valor:  R$  
650,00 FONE:  99977-
2241 e 9977-2206
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE -  CENTRO,  
Rua Cônego Braga, 
173;  contendo 02 quar-
tos, cozinha, banheiro, 
lavanderia e entrada 
para carro. Valor:  R$  
660,00 FONE:  99977-
2241 e 9977-2206
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CARLI
VALOR:   À COMBINAR
FONE:  98851-7624
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, Rua Juvenal 
Caldas, 1098;  conten-
do 01 quarto, cozinha 
e banheiro VALOR: R$ 
600,00  – incluso água 
e luz FONE: 98807-
9189  ou 3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – CRISTO 
REI,  AV. OLINTO PI-
MENTEL, 597; CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: A COMBINAR
FONE: 98426-8409
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 
GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409
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CADEIRA DE 
BEBÊ p/carro 
“bebê confort”, 
valor R$ 60,00. -   
Fone(s): 98883-
8633   
-----------------------
CAMA DE CASAL 
com colchão, 
valor R$ 150,00. -   
Fone(s): 99808-
5885   
-----------------------
COLCHÃO OR-
TOPÉDICO  + 01 
guarda louça, 
pouco uso, valor 
de R$ 250,00 os 
dois. -   Fone(s): 
3622-7396 Davi   
-----------------------
FOGÃO 4 BO-
CAS R$ 50,00 -   

Fone(s): 99922-
1640   
-----------------------
FOGÃO 6 BOCAS 
valor R$ 150,00. 
-   Fone(s): 3627-
4773   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
COMPRO, pago 
até R$ 150,00 -   
Fone(s): 99865-
6426   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
nº 2 com tampo, 
valor R$ 400,00. 
Aceito propos-
ta. -   Fone(s): 
98434-9328   
-----------------------
GAIOLA 01 ta-
manho médio e 

oitra pequena, 
valor R$ 40,00 
cada. -   Fone(s): 
3622-4907   
-----------------------
PIA semi nova, 
c o m p l e t a , 
R$ 250,00. -   
Fone(s): 99805-
7262 99980-3310  
-----------------------
SOFÁ 02 lugares, 
semi novo, R$ 
50,00. -   Fone(s): 
99922-1640   
-----------------------
TRANSFORMA-
DOR  02 PEÇAS: 
01 5000VA e out-
ro 2000VA;  val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  
98876-2882   

TERRENO Rua 
Pedro Tereza 
Goes, 436, Vila 
São Pedro, val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  

99856-0937   
------------------------
X A R Q U I N H O : -
TERRENO com 
02 casas, val-
or R$ 80.000,00 

em dinheiro. 
Aceita caminho-
nete no negócio. 
-   Fone(s): 99914-
8097 99927-3959  
------------------------
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SÚMULA
Súmula de Requerimento 
da Licença Simplificada

A Autobarigui Comércios de Veículos Ltda., CNPJ. 
31.264.770/0003-37, torna público que irá requerer ao IAT-
PR., a Licença Simplificada para Comércio a varejo de au-
tomóveis, camionetas e utilitários novos, a ser implantada 
na Avenida Manoel Ribas, no 3262 - Bonsucesso – Guar-
apuava – PR. CEP 85.055-010.

SÚMULA
SÚMULA DE REQUERIMENTO 
DE LICENÇA SIMPLIFICADA

BRESCOVIT E CAMILO GASTROBAR LTDA torna público que irá 
requerer à Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Guarapuava 
- SEMAG, a Licença Simplificada para bares e outros estabeleci-
mentos especializados em servir bebidas, com entretenimento - 
música ao vivo e som mecânico, Lanchonetes, casas de chá, de 
sucos e similares e Restaurantes e similares a ser implantada na 
Rua Vicente Machado, 2212 - Centro - Guarapuava/PR.
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A imunotera-
pia vem ganhando 
cada vez mais es-
paço e indicações 
em diferentes áreas 
da medicina e, em 
especial, na onco-
logia. Esse tipo de 
tratamento busca 
melhorar o combate 
a infecções virais, 
bacterianas, doen-
ças autoimunes e 
até mesmo o câncer 
pela hiperativação 
e regulação do sis-
tema imune do pró-
prio indivíduo.

“No tratamento 
do câncer, pode ser 
utilizada de forma 
isolada ou asso-
ciada a outros tra-
tamentos, como a 
quimioterapia, para 
aumentar as chan-
ces de cura ou con-
trole da doença, em 
um número cada vez 
maior de indicações 
para diversos tipos 
de tumor. Sua ação 
se dá pela estimula-
ção do sistema imu-
ne do próprio pa-
ciente, tornando-o 
mais efetivo, para 

combater a doença 
com maior inten-
sidade, destaca o 
oncologista clínico 
Luís Felipe Matius-
so de Souza, do Ins-
tituto de Oncologia 
do Paraná – IOP.

TIPOS
Inibidores de 

checkpoint: sistema 
imune do nosso cor-
po utiliza mecanis-
mos, denominados 
checkpoints, que 
identificam células 
saudáveis e impe-
dem sua destruição 
imune. A célula tu-
moral pode adqui-

rir a capacidade de 
driblar esse meca-
nismo e não ser ata-
cada pelo sistema 
imune.

Os inibidores de 
checkpoint imune 
atuam reativando o 
sistema imune, que 
volta a identificar 
a célula tumoral 
como algo preju-
dicial e buscar sua 
destruição.

Esse tipo de imu-
noterapia já é trata-
mento bem estabe-
lecido para diversos 
tipos de câncer 
como, por exemplo, 
melanoma, câncer 

de pulmão, rins, be-
xiga, mama, entre 
outros.

Car T-Cells: esse 
tratamento utiliza 
linfócitos (um tipo 
de célula de defesa) 
do próprio paciente. 
Usando o método 
denominado afére-
se, essas células são 
removidas da circu-
lação e modificadas 
geneticamente para 
reconhecer de for-
ma mais específica 
e combater de for-
ma mais efetiva as 
células tumorais.

Anticorpos mo-
noclonais: são cria-

dos para identificar 
e marcar células 
tumorais ou seus 
componentes, faci-
litando, assim, sua 
identificação e des-
truição pelo sistema 
imune.

O oncologista clí-
nico cita que os an-
ticorpos monoclo-
nais podem também 
ser conjugados a 
drogas, como agen-
tes quimioterápicos 
citotóxicos, sendo 
capazes de entregar 
essas medicações de 
forma precisa e efi-
caz diretamente nas 
células tumorais.

Vacinas contra o 
câncer: alguns ti-
pos de vacinas vêm 
sendo estudadas e 
desenvolvidas com 
potencial aplica-
bilidade contra o 
câncer, utilizando 
como alvo proteí-
nas específicas das 
células tumorais 
ou até mesmo vírus 
geneticamente mo-
dificados reprogra-
mados para atacar 
essas células.

TRATAMENTO
O tratamento não 

é eficaz para todos 
os tipos de tumo-
res ou para todos 
os pacientes em de-
terminados tipos de 
tumor. Mas quando 
há resposta, ela ten-
de a  ser  importante 
e  duradoura,  com 
potencial  controle 
da doença por  mui-
tos  anos.  Os efei-
tos  colaterais  mais 
f requentes  são náu-
sea,  cansaço,  fe-
bre ,  cefaleia ,  dor 
muscular  e  tontura . 
De maneira  geral  o 
t ra tamento é  bem 
tolerado pela  maior 
par te  dos pacien-
tes .

“A imuno te rap ia 
deve  se r  p re sc r i t a 
pe lo  méd ico  e spe -
c i a l i s t a .  No  caso 
do  cânce r,  cabe  ao 
onco log i s t a  c l ín i -
co .  Consu l t e  s eu 
méd ico  pa ra  sabe r 
ma i s  sob re  e s sa 
moda l idade  de  t r a -
t amen to  e  se  pode 
se r  uma  opção 
para  você,  suge-
re  Dr.  Luís  Fel ipe 
Matiusso de Souza. 
(Repor tagem/Foto : 
Assessoria ,  com 
edição)
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ONCOLOGIA. O tratamento não é eficaz para todos os tipos de tumores ou para todos os pacientes em determinados tipos de tumor. 
Mas quando há resposta, ela tende a ser importante e duradoura, com potencial controle da doença por muitos anos. Os efeitos colate-
rais mais frequentes são náusea, cansaço, febre, cefaleia, dor muscular e tontura

IMUNOTERAPIA AUMENTA 
CHANCE DE CURA DO CÂNCER

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Secretaria de Estado 
da Saúde divulgou nesta 
terça-feira (26) mais 1.835 
casos confirmados e 28 
mortes em decorrência da 
infecção causada pelo novo 
coronavírus.

Os dados acumulados 
do monitoramento da Co-
vid-19 mostram que o Pa-
raná soma 2.672.623 casos 
confirmados e 44.157 mor-
tos pela doença.

Os casos são de julho 

(1.621), junho (142), maio 
(9), abril (1), março (3), 
fevereiro (11) e janeiro 
(18) de 2022; outubro (2), 
setembro (1), julho (4), ju-
nho (4), maio (4), abril (4), 
março (2) e fevereiro (2) 
de 2021; e dezembro (2), 
novembro (2), outubro (1), 
setembro (1) e junho (1) de 
2020.

Os óbitos são de julho 
(11), junho (3) e março (1) 
de 2022; julho (1), junho 
(2), maio (1), abril (1), mar-
ço (1), fevereiro (1) e janei-
ro (1) de 2021; e dezembro 

(2), outubro (2) e setembro 
(1) de 2020.

A Sesa alterou a base de 
dados para expandir a pes-
quisa de pacientes interna-
dos por Síndrome Respira-
tória Aguda Grave (SRAG) 
no Paraná, em razão da 
sazonalidade de doenças 
respiratórias. Agora, os 
dados de internamentos 
incluem todos os pacien-
tes com casos de SRAG e 
suspeitos ou confirmados 
da Covid-19.

Nesta data, 497 pessoas 
estão internadas nos leitos 

SUS (134 em UTIs e 363 
em leitos clínicos/enferma-
ria), seja por suspeita ou 
diagnóstico de Covid-19 ou 
de outras SRAGs. 

Dos 28 pacientes que 
tiveram morte relatada 
neste boletim, 12 são mu-
lheres e 16 homens, com 
idades entre 32 e 95 anos. 
Os óbitos ocorreram entre 
03 de setembro de 2020 e 
25 de julho de 2022.

Os pacientes residiam 
em Guarapuava (3), Pa-
ranaguá (2), Curitiba (2), 
Assaí (2), Terra Roxa, 

Santa Mariana, Reserva, 
Pontal do Paraná, Orti-
gueira, Morretes, Mauá da 
Serra, Maringá, Londrina, 
Jacarezinho, Ibiporã, Gua-
raqueçaba, Francisco Bel-
trão, Curiúva, Cruz Ma-
chado, Castro, Cascavel, 
Cantagalo e Bandeirantes.

FORA DO PARANÁ 
O monitoramento da 

Sesa registra 11.618 casos e 
241 óbitos de residentes de 
fora do Estado desde o iní-
cio da pandemia. (Reporta-
gem: AEN, com edição)

PARANÁ

Secretaria registra mais 1.835 casos e 28 óbitos de Covid-19


